

implicación de los laicos en la gestión de las complejas tareas que conlleva el funcionamiento de la Curia vaticana. La lectura del libro, que sigue un esquema cronológico, despierta desde el primer momento el interés del lector por los amplios conocimientos teóricos y prácticos de la autora y por la sinceridad y ponderación de sus juicios.- ILDEFONSO CAMACHO.

RHONHEIMER, Martin, *Transformación del mundo. La actualidad del Opus Dei*, Ediciones Rialp, Madrid 2024, 170 pp., 15 €

Los cuatro ensayos que se recogen en este libro, distintos en su origen, ya fueron publicados en alemán en el año 2006. Pero no han perdido su actualidad. Son obra de una persona que pertenece al Opus Dei desde hace muchos años, primero como laico y luego como sacerdote. No pretende en ellos ocuparse de los aspectos institucionales y organizativos de la Obra, sino profundizar en la dimensión espiritual y pastoral. Encuentra que el carisma del Opus sintoniza profundamente con una de las líneas más destacadas del Concilio Vaticano II (es El tema central del último de los capítulos del libro): que la actividad diaria en todos los ámbitos en que se desarrolla (desde la vida familiar o laboral hasta el compromiso social y político) es el lugar idóneo para desarrollar la vocación cristiana como cauce para el anuncio de la fe en una pastoral eminentemente laical. Estos rasgos esenciales del carisma del Opus son analizados aquí desde la experiencia del autor, que busca siempre el apoyo en las fuentes mismas de Josemaría Escrivá, con los que se muestra tan familiarizado.- B. A. O.

VIDA RELIGIOSA

NAVAS GUTIÉRREZ, Antonio M., *Evangelizar de la mano de Ignacio de Loyola*, Fundación Maior, Madrid 2024, 272 pp., 14 €

Este libro supone en el autor un buen conocimiento de los escritos de Ignacio de Loyola, y al mismo tiempo da al lector la oportunidad de familiarizarse con estos, porque son muchos los textos que en estas páginas se reproducen literalmente. Antonio Navas, jesuita que fue profesor de Historia de la Iglesia en la Facultad de Teología de Granada, busca en los escritos de Ignacio criterios para la evangelización. Es

cierto que el santo de Loyola, que vivió en unos tiempos muy diferentes a los actuales, tuvo que adaptar la transmisión del Evangelio a los años en que vivió. Y, cuando ya elegido general de la recién nacida Compañía de Jesús, se vio obligado a instalarse en Roma para dedicarse al gobierno, ofreció criterios y modos de proceder que siguen siendo hoy de indudable utilidad para evangelizar. No se piense que Ignacio suministraba recetas de fácil aplicación para obtener éxito apostólico. No. Lo que le preocupaba era que todos los que optaban por ser jesuitas para vivir la vocación apostólica disfrutasen de una larga y seria formación que preparaba para una misión que habría que vivir con un espíritu de gran generosidad pero también de prudente discernimiento.- ILDEFONSO CAMACHO.

ESPIRITUALIDAD

BEÚNZA NAVARRO, Fran, *Contra todo pronóstico. Lo mejor está por llegar*, San Pablo, Madrid 2024, 298 pp., 22,80 €

Estas páginas intentan ayudar a que cada persona encuentre uno o varios portones abiertos por los que dejar entrar el misterio de Dios en sus vidas. Aspiran a que todo el mundo permita a Jesús caminar por su interior con vistas a descubrir cómo Él es portador de la vida en abundancia. Buscan que el lector encuentre historias que contradigan lo que todo el mundo da por hecho, dando una oportunidad al propio yo de expresarse como él mismo desea, en lugar de como se supone que debería hacerlo. Se parte así del descubrimiento de que somos un ensayo de algo mayor, de un amor mayor. Ese amor mayor llegará a quien se muestre disponible para recibirlo, sin prejuicios que excluyan lo que puede muy bien suceder “contra todo pronóstico”, cumpliéndose así la intuición de que “lo mejor estaría por llegar”.- ANTONIO NAVAS.

FRANCISCO PAPA, *Acordaos de rezar por mí. Para cuidar de las cosas más frágiles*, Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2024, 272 pp., 24 €

Las palabras escogidas para dar título a esta obra (“acordaos de rezar por mí”) las repite continuamente el Papa al concluir sus intervenciones públicas. Y el libro se abre con unas palabras de Francisco en que explica cómo reza y por qué reza. En las páginas del volumen se